
二十国集团领导人杭州峰
会于9月4日下午开幕。国家主席
习近平在致辞中谈到，国际社会
对这次峰会寄予厚望，“希望杭
州峰会能够为世界经济开出一
剂标本兼治、综合施策的‘药
方’，让世界经济走上强劲、可持
续、平衡、包容增长之路。”

或许在老百姓看来，新闻报
道里的G20总是伴随着与全球经
济有关的宏大议题，受邀参与峰
会的也都是各国首脑，实际上，
这场峰会与普通国民也是息息
相关的。这种相关性，不仅体现
在峰会给世界经济开出“药方”，
转化为各国民众对未来经济发
展的具体感受，还在于G20峰会
给人们观察本国的经济状态以
及思考一些社会现象，提供了全
新且更高层级的视角。

如今的G20峰会，本身就在
提醒人们，在原有的世界分工与
国际贸易基础之上，世界各国在
经济方面的合作与交流，已经上

升到了新的层面。关键的变化就
发生在八年之前，那是在国际金
融危机的紧要关头，正是二十国
集团“把正在滑向悬崖的世界经
济拉回到稳定和复苏轨道”。在
此之前，G20的主要功能是促进
工业国和新兴市场国开展对话，
而经过最近的这八年发展，G20
已然升级成为全球治理的主要
平台之一，其关注的范围则从20
个成员国，扩展到全球经济发生
的变化以及面临的挑战。

联系日益紧密的世界经济，
就需要放在全球治理的高度上
去探讨，今年的G20峰会在中国
杭州召开，其实也反映了中国在
世界经济中的地位与责任。“第
二大”的经济体量无需强调，中
国的外贸数字也不必列举，看看
人民币纳入国际货币基金组织
特别提款权篮子，以及人民币汇
率中间价逐步市场化后依旧保
持坚挺，便可一目了然。就算往

“小处”说，也有很多直观的例

子，比如“世界500强”里中国企
业的数量和排位。

基于此，二十国集团的地位
与作用发生了深刻变化，正如习
近平主席在G20杭州峰会开幕式
上所言，“面对重大突出问题，二
十国集团有责任发挥领导作用，
展现战略视野，为世界经济指明
方向，开拓路径。”这也就意味着
G20对于世界经济的引领作用，
其所面对也正是世界各国所共
同面临的挑战。放在国内，这
些挑战多被认作具体的社会
问题，但借用G20的视角去观
察，便会发现其中的绝大多数
问题是共性的。增速放缓的中
国经济新常态，对应着全球总
需求与总供给的失衡；中国资
本市场遭遇波折，全球范围内
则面临高杠杆、高泡沫的风险
积聚；备受关注的国内贫富差
距，更是要放在世界基尼系数
超过“危险线”的整体态势中
加以考量……

在全面深化改革的大背景
下，对于上述问题或者说风险，
国内社会有过很多思考，但多是
依据中国改革开放这三十多年
的历程纵向考量。如今在G20推
进全球治理的语境之下，其实就
是在提醒人们把视野放得更宽，
从更高层级、从全球视角去观
察，也做些横向的分析比较。就
像看待一家企业的发展，看历年
的盈亏是一个角度，而放在整个
行业甚至总体经济之下，就会有
全新的感受。

尤其需要注意的是，就像习
近平主席在致辞中提到的，各个
国家“虽然国情不同、发展阶段
不同、面临的现实挑战不同，但
推动经济增长的愿望相同，应对
危机挑战的利益相同”。那么，为
这共同的目标，对“不同发展阶
段”的国家多一些全球视角的分
析，就成了借鉴经验、吸取教训
的过程，以便在改革行动上以及
思维观念上都少绕些弯路。

G20给观察中国社会提供了新视角

“农村学子创新高”还有更大空间

□张贵峰

9月3日，北京大学迎来
4380名来自全国各地及数十
个国家的本科新生。据悉，今
年北大共录取农村学生700余
人，为近年最多。其中，校本部
共录取农村考生近500人，比
例为16 . 3%，继续保持逐年增
长态势。（9月4日人民网）

近年来，伴随国家一系列
专门针对农村贫困地区考生
的专项招生计划的实施，如

“农村贫困地区定向招生专项
计划”、“农村学生单独招生计
划”，长期以来一直存在的“重
点大学农村生源不断下降”、

“寒门子弟上好大学难”现象，
已有了一定程度改观。“北大
农村考生人数为近年最多、比
例16 . 3%”的新闻，正是这方面
的一个具体生动见证。但在表
示肯定和感到欣慰的同时，对

“北大农村考生人数创新高”
也不应太过兴奋。

首先，必须看到，尽管与
前些年相比“北大农村考生人
数创新高”，但无论从此前更
早的北大招生录取情况，还是
目前我国的人口结构来看，这
样的进步事实上仍是相当有限
的。无论是与上世纪北大曾“占
三成”比例，还是与现实中农村
人口的庞大比例相比，目前北
大16 .3%农村考生比例，仍都是
十分低下的，仍有进一步大幅
度提升的空间。

此外，进一步深入从“精
准教育扶贫”或者说“精准推
进教育公平”角度，也要看到，
农村考生人数比例的提高，不
一定就能完全保证实现精准
的“教育扶贫”。因为“农村考
生”与“寒门子弟”并不是可以
简单划等号的概念，“农村考
生”不完全等同于“寒门子
弟”。如据此前新华社报道，随
着“农村贫困地区定向招生”
等计划的实施，重点高校向农
村“寒门子弟”倾斜，一些地方

也出现了“官二代赴贫困县读
书”现象———“越来越多县城
领导不再送子女到省城读书，
而是送往贫困县高中就读，与
农村孩子争夺政策照顾机
会……”

因此，“北大农村考生人
数创新高”固然可喜，但对此
显然不能满足，因为接下来，
从实现教育公平的角度来看，
仍然任重道远。一方面，应通
过“农村贫困地区定向招生”
等专项计划，不断持续提升农
村贫困地区考生上重点的比
例、机会，另一方面，还须同时
进一步改进完善相关扶贫招
生计划，不断提高教育扶贫、
推 动 教 育 公 平 的 精 准 程
度——— 既要将那些非农村、非
贫困地区的“寒门”子弟，尽可
能地纳入教育扶贫范畴中来，
同时也要尽可能避免那些并
非“寒门”子弟甚至特权子弟，
以“农村贫困地区考生”名义
滥竽充数。

今年以来，包括河南、安徽、
北京在内的多地都在设置或拟
设置专门假期，让子女在父母身
边尽孝。对于正在迅速迈入老龄
化社会的中国，这样的休假制度
来得正是时候，但“孝老假”能否
真正落实，也引发讨论。

事实上，近年来有关部门给
公众新增了各种假期，比如最近
引人关注的妇女休“痛经假”，试
问有多少地方、单位或部门能让
妇女休“痛经假”，有几个妇女享
受到了“痛经假”？比如以法律形
式规定的“常回家看看”，有多少
人真的能“常回家看看”？

给公众新增种种假期，却
又不能落实到位，只能成“纸上

休假”，还不如扎扎实实地落实
“带薪休假”。只有落实好了“带
薪休假”这样的“大众福利”，确
保每个人的基本福利以后，才
可以实施“痛经假”、“孝老假”
这样的“小众福利”。

对此，有专家分析称，对于
劳动者休假，国家应该出台一
部专门法律，明确劳动者的最
低工资、工时、休假权利等等。
其实在我看来，更重要的是，增
加公众福利，要一步一步地来。
只有一项福利一项福利地解
决，而不能一下子解决所有福
利，不然，旧福利没有解决，再
提出新福利，有用吗？（摘自《南
方都市报》，作者朱保忠）

新闻报道里的G20总是伴
随着与全球经济有关的宏大议
题，实际上，这场峰会与普通国
民也是息息相关的。这种相关
性，不仅体现在峰会给世界经
济开出“药方”，转化为各国民
众对未来经济发展的具体感
受，还在于G20峰会给人们观察
本国的经济状态以及思考一些
社会现象，提供了全新且更高
层级的视角。

虚拟运营商为何最惹骗子爱

□张立美

3日凌晨，就河北馆陶县
一年轻女子因不雅视频外泄，
在该县巡警特警大队院内服
农药自杀身亡一事，馆陶警方
发布情况通报称，由于“擅自
使用手机录像”，当地已对巡
特警大队长停止执行职务，并
将泄露视频责任人依法拘留。

（9月4日《新京报》）
不可否认，从社会道德层

面，在马路边“车震”，有伤风
化，有悖公序良俗，但是，从法
律层面说，车窗门全关的私家
车不完全等同于公共场所，在
私家车内“车震”，只要是双方
自愿，没有涉及金钱交易，也
没有引起大众围观，就不属于
违法行为，只能算是失德行
为。公安机关发现之后，只能
予以道德谴责和提醒，并不能
对他们进行执法。

退一步说，即便男女“车

震”涉嫌违法，公安机关依法可
以进行盘问，了解究竟是你情
我愿的单纯“车震”，还是涉嫌
卖淫嫖娼，并进行执法，这本身
并无不可，但在盘问案情和执
法过程中，执法人员必须恪守
法律法规，要严格执法规范，应
当文明执法，保护当事人的合
法权益。毕竟“车震”涉及男女
双方的隐私，就算公安民警在
执法过程中需要进行录像取
证，也必须仅限于了解案情和
执法需要，不能用作他途。

执法民警偷拍当事人的
“车震”视频并传播出去，这本
身就违反了公安民警基本的
工作要求。另一方面，“车震”
视频涉及当事人的个人隐私
内容，传播“车震”视频，实质
上就是泄露当事人的个人隐
私，这已经触犯法律。

当涉事辅警用手机偷拍
“车震”视频时，带队的在编民警
就该当场制止。纵然当时没有

发现，当“车震”视频上传到网
上，传播开来之后，公安机关就
该立即立案调查，并尽可能阻
断视频传播，同时对当事人进
行安抚，将伤害降到最低，而不
是等到当事人喝农药自杀，事
件闹大之后才介入，才拘留泄
露视频的辅警。话说回来，如果
当事人没有闹到自杀，当地会
追查“车震”视频事件吗？

事实上公安人员违规拍
摄“车震”视频，这不是第一
起，类似的辅警执法违法的情
况也多有出现。可见，要切实
保护案件当事人的合法权益，
避免这样的悲剧再次发生，归
根结底是要严格规范公安机
关的执法行为，切实限制公安
民警或辅警在执法过程中滥
用权力，这也是在今年7月举
办全国公安机关规范执法视
频演示培训会的目的所在。

追查“车震”视频泄露别等闹出人命

□谭浩俊

因电信诈骗频发，一场针
对170/171号段通信号码的舆
论风暴随之而起，运营这一号
段的虚拟运营商则成为社会的

“公敌”。所谓“虚拟运营商”，指
的就是“从事移动通信转售业
务”的高级渠道商。设立虚拟运
营商的主要目的，是吸引民间
资本，并以此来表达通信行业
向社会资本开放的态度。

值得注意的是，从41家虚
拟运营商的运行情况来看，除
极个别有微小的盈利之外，绝
大多数都处于亏损状态，有的
亏损额还比较大。造成虚拟运
营商经营困难的原因，除了刚
刚起步，市场开拓难度大、客户
资源有限、运行成本高、盈利能
力差之外，与现行电信运营机
制方面存在缺陷，虚拟运营商
的生存环境差、盈利空间被严
重挤压等也是分不开的。

众所周知，虚拟运营商是完
全依附于基础运营商的，能否赚
钱不仅要看市场和消费者的脸
色，更要看基础运营商的脸色。
基础运营商可以随时调整与虚
拟运营商的利益分配关系，把虚
拟运营商的利润空间压缩到最

小。显然，对民营资本来说，表面
上已经进入了通信领域，实际上
并没有有效的生存空间。

这也意味着，虚拟运营商
要想实现盈利，就不可避免地
会采用各种不规范行为，对消
费者和广大居民来说，就有可能
是一种灾难。电信诈骗，就是这
样的灾难之一。那么，当我们在
指责虚拟运营商管理太不规范、
漏洞太多的同时，是否应当对现
行体制存在的弊端进行审视呢？
假如通信领域的开放工作，不是
以维护三大运营商的既得利益
为前提，而是对民资也全面开
放，让虚拟运营商不被基础运营
商牵着鼻子走，其盈利能力和空
间就会大大增强，不规范行为也
可能随之减少。

当下，虚拟运营商确实与
电信诈骗关系密切，但绝不是唯
一的角色，其中，市场公平与否
是最根本的原因。既然已经表达
了对民营资本的开放态度，不妨
就开放到位，让民营资本能够加
入到一级运营商的行列，而不是
三大运营商的附属。在此基础
上，加大监管和打击力度，凡是
内部管理不规范、出现问题比较
多的运营商，如果屡教不改，就
让其退出市场。
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评论员观察

葛公民论坛 葛一家之言

新增各种假期，不如落实“带薪休假”

葛媒体视点
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